

# 20 años minutos

SEVILLA LUNES, 27 DE JULIO DE 2020. AÑO XXI, N° 4685  
www.20minutos.es

## Los contagios se disparan y suben los controles de las autonomías ante el silencio de Sanidad

Las comunidades autónomas han reportado este fin de semana más de 2.000 contagios por Covid-19. El dato de nuevos casos que dio a conocer ayer cada autonomía no fue verificado por el Gobierno central, ya que Sanidad mantiene su decisión de no actualizar cifras entre los viernes y los lunes al no estar oficialmente en estado de alerta. **PÁGINA 4**

### FORMACIÓN PROFESIONAL

## El Gobierno facilitará a 3,3 millones de trabajadores acreditar con un título su experiencia laboral

El plan de modernización de la Formación Profesional lanzado por el Ministerio de Educación permitirá que 3,3 millones de españoles puedan acreditar con un título oficial la experiencia en oficios manuales adquirida en el trabajo. **PÁGINA 8**

Un 8% de los comercios del centro de Sevilla ha cerrado

**PÁGINA 10**

La Liga cancela el partido entre Deportivo y Fuenlabrada

**PÁGINA 11**

# El veto del Reino Unido al turismo en España agrava la crisis económica

**CUARENTENA** Se suma a Bélgica e Irlanda, entre otros. Francia pide no viajar, pero no lo veta  
**NEGOCIACIÓN** El Gobierno dice que «sigue trabajando» para evitar el cierre de fronteras

**PÁGINA 2**



La cuarentena impuesta por el Reino Unido a todos los turistas que vengan de España empezó en la madrugada de ayer. TUI, el primer turoperador europeo, suspendió ayer todos los viajes entre el Reino Unido y la España peninsular.

## FOGONAZOS ENCARNA SAMITIER

**Aragón no es Brasil.** Ni es EE UU. Que RTVE haya comparado a esta comunidad con esos dos países enormes en relación con la Covid-19 sería un chiste si no fuera porque refleja la confusión que vuelve a rodear la pandemia. Cada comunidad va por libre mientras el Ministerio de Sanidad aparenta estar desaparecido. El turismo sufre. 'Noticias' como la citada agravan el miedo exterior. La incertidumbre campa por sus respetos. Es fundamental que al Gobierno no se le descontrola, otra vez, la situación. ●



**MUERE OLIVIA DE HAVILLAND,  
LA ÚLTIMA GRAN DAMA  
DEL CINE CLÁSICO**

La actriz falleció ayer en París a los 104 años de edad. Ganadora de dos Óscar, alcanzó fama mundial con *Lo que el viento se llevó*. **P. 13**

## PILAR RUBIO Y SERGIO RAMOS, PADRES DE SU CUARTO HIJO



**PÁGINA 13**

ASEGURA TU COCHE  
**DESDE SOLO 14€ AL MES**  
PAGA MES A MES

917 701 772

lineadirecta.com

Financiación sujeta a condiciones. Pago solo con tarjeta de crédito. Válido hasta 30/09/2020. Precio "desde" calculado para un Tercero Básico, según tarifa y con aplicación de campañas promocionales de Línea Directa. Sujetos a normas de suscripción. Más información en www.lineadirecta.com

# Reino Unido agrava la crisis con el veto a los viajeros de España

**EXTERIORES** asegura que los «tres grandes brotes» de Cataluña y Aragón están «controlados»

**EL REINO UNIDO** y España negocian para eximir de la cuarentena a los viajeros que vengan de Canarias y Baleares

**TURISMO** La Comunidad Valenciana y Málaga piden al Gobierno que interceda por ellos

**25 PAÍSES** obligan a guardar cuarentena a quienes vengan de España, entre ellos Irlanda o Países Bajos

**DANIEL RÍOS**

danielrios@20minutos.es / @Dany\_Rios13

Nuevo golpe para el turismo español. Si el sector ya estaba pasando un año de por sí duro por la crisis del coronavirus, la escalada de nuevos casos y brotes de las últimas semanas ha llevado al Reino Unido a establecer desde ayer una cuarentena obligatoria para todos los viajeros procedentes de España, lo que supone un durísimo varapalo para zonas donde el veraneo británico es una actividad fundamental. Por ello, el Gobierno negocia con el Ejecutivo de Boris Johnson para intentar que al menos se excluya de esta cuarentena a los viajeros que regresen de Canarias y Baleares.

El año pasado, más de 18 millones de residentes en el Reino Unido vinieron a España a hacer turismo, lo que da una idea del golpe que supone que se desincentive el viaje a España exigiendo a quienes regresen a sus hogares que pasen 14 días aislados. Para tratar de contener los daños, la ministra de Asuntos Exteriores, Arancha González Laya, aseguró ayer que «Es-

paña es un país seguro» y afirmó que la diplomacia española está negociando con varios países europeos, el Reino Unido entre ellos, para tratar de aligerar las restricciones.

«Al igual que otros países europeos, España tiene rebrotes. Esto no es inusual. Lo más importante es que España está haciendo un gran esfuerzo para controlar estos rebrotes, un esfuerzo ingente en identificar los casos en los que las personas sean positivas por coronavirus», sostuvo ayer González Laya, que aseguró que «los tres grandes brotes» que existen en España —los de Barcelona, Zaragoza y Lleida— están «controlados».

«El Gobierno de España sigue trabajando con los gobiernos europeos para explicar todas estas medidas que se están tomando», y «también lo estamos haciendo» con el Reino Unido, insistió Laya. «Nuestros esfuerzos», dijo, «se centran en conseguir que las autoridades británicas puedan excluir de sus medidas de cuarentena a las islas Baleares y a las islas Canarias», ya que



Viajeros facturan su equipaje con destino Manchester en el aeropuerto de Lanzarote. EFE

**EL APUNTE**

## 111 países prohíben viajar desde España

Según Exteriores, un total de 111 países «han establecido algún tipo de prohibición» a las personas que procedan de España o han suspendido sus comunicaciones aéreas. Entre ellos se encuentran Brasil, EE UU, Venezuela, Argentina, Arabia Saudí, Sudáfrica o Australia.

ambos son «territorios insulares muy controlados» y tienen «datos epidemiológicos que están muy por debajo de los datos epidemiológicos en el Reino Unido».

Otras zonas de España donde el turismo tiene un peso esencial en la economía han exigido al Gobierno que negocie con las autoridades británicas la exención de la cuarentena para los viajeros que regresen al Reino Unido. Es el caso de la Comunidad Valenciana, cuyo presidente, Ximo Puig, aseguró que la decisión «no parece justificada» y pidió levantarla, especialmente para la Costa Blanca, en Alican-

te. También lo ha pedido para la Costa del Sol el presidente de la Diputación de Málaga, Francisco Salado.

La decisión británica ya tuvo ayer su primera consecuencia negativa, ya que el turoperador TUI anunció la suspensión de todos sus vuelos a España procedentes del Reino Unido hasta el 9 de agosto. Posteriormente, la empresa rectificó y comunicó que reanudarán a partir de hoy únicamente los viajes con destino Canarias o Baleares. TUI ofrecerá el viernes más información sobre qué ocurrirá con los vuelos fechados a partir del 10 de agosto.

**LA FRASE**



«Proteger la salud pública es nuestra prioridad y hemos tomado esta decisión para limitar cualquier propagación»

MINISTERIO DE TRANSPORTES DEL REINO UNIDO



«Las discusiones continúan con las autoridades británicas y esperamos que den frutos en breve»

ARANCHA GONZÁLEZ LAYA  
Ministra de Asuntos Exteriores

Con su decisión, el Reino Unido se une a otros 24 países que exigen cuarentena a los ciudadanos que lleguen a su territorio procedentes de España. Es el caso de Noruega, que reinstauró esta obligación el sábado pasado, y también de Estados como Rusia, Finlandia, Irlanda, Corea del Sur, India o Ecuador. Países Bajos, por su parte, solo exige cuarentena de 14 días para los viajeros procedentes de Lleida y las comarcas de El Segrià y A Mariña (Lugo), algunas de las más afectadas por los rebrotes.

Francia, por el contrario, no ha implantado por el momento una cuarentena obligatoria, pero el primer ministro, Jean Castex, sí ha recomendado a sus nacionales que no viajen a Cataluña si pueden evitarlo. Y Bélgica ha prohibido viajar a Lleida y Huesca y obliga a guardar cuarentena si se pisa suelo belga viniendo de esas provincias. ●

## El PP critica que Sánchez «se lave las manos»

La oposición denuncia la supuesta parálisis del Gobierno mientras otros países como el Reino Unido toman medidas. Así se lo afeó ayer a Pedro Sánchez el vicesecretario de Participación del PP, Jaime de Olano, que acusó al Ejecutivo de perjudicar con su gestión de los rebrotes de coronavirus al turismo, «el principal sector que genera empleo en España».

En un acto celebrado en Viveiro (Lugo), De Olano com-

paró la actuación de Sánchez en las últimas semanas con la decisión británica de obligar a guardar cuarentena a todos los viajeros procedentes de España. El presidente del Gobierno, asegura el PP, «se lava las manos» y no está tomando medidas para atajar el aumento de los contagios, y eso perjudica a la economía.

«Ni siquiera es capaz de aprobar un protocolo específico para el aeropuerto de Barajas, principal puerta de



Pablo Casado se toma la temperatura el sábado pasado. EP

entrada de turistas a España, mientras vemos cómo otros países, como Francia y el Reino Unido, sí están tomando medidas con respecto a sus nacionales cuando viajan a España o con los vuelos con origen en España», denunció De Olano, que tachó de «francamente inadmisibles» que Sánchez actúe «al estilo de Poncio Pilatos».

El dirigente del PP también se refirió al estudio publicado ayer por *El País* que reflejaba un número total de víctimas de la Covid-19 de casi 45.000 personas. Esta, dijo De Olano, es «la dramática realidad que el señor Sánchez pre-

tende ocultar pero que los españoles vamos conociendo», ya que «pese a la capacidad mediática [del Ejecutivo], no es posible ocultar por más tiempo la realidad, y la realidad es que la gestión ha sido la peor del mundo».

Para el PP, las perspectivas económicas para España en los próximos meses son nefastas, ya que, «según todos los estudios, va a ser el país que más sufra desde el punto de vista económico y en lo que se refiere a destrucción de empleos». Y eso «no hay aplausos ni campañas de marketing que lo puedan ocultar», zanjó De Olano. ● DANIEL RÍOS

# Citroën

## El arte de hacerte sentir en un coche como en casa



### El SUV C5 Aircross

de Citroën es el máximo exponente en eficacia de la Suspensión de Amortiguadores Progresivos Hidráulicos.

**Cuanto más sencilla es la vida diaria en un automóvil, más agradable y confortable es para sus ocupantes. Ese es el objetivo del programa Citroën Advanced Comfort**

Si hay una marca que desde sus inicios ha apostado porque sus modelos sean una referencia en términos de confort, esa es, sin duda, Citroën. Más de cien años de historia y evolución para tener hoy gamas muy avanzadas en este importante apartado gracias al programa Citroën Advanced Comfort, un enfoque global, moderno y multisensorial que imagina el habitáculo como si fuera el interior de una vivienda. Así de fácil... ¡y así de difícil! El programa Citroën Advanced Comfort actúa en cuatro grandes pilares: el confort de marcha, para sentirse como en una burbuja; el confort de vida, con un interior práctico y funcional; el confort de uso, con tecnologías muy intuitivas, y el confort mental, para vivir una atmósfera acogedora.

### Confort de marcha

Si hablamos de confort de marcha, el elemento más destacado es la Suspensión de Amortiguadores Progresivos Hidráulicos, que surge nada menos que de la experiencia de Citroën en competiciones como el Dakar o el Campeonato del Mundo de Rallyes. Este ofrece un elevado nivel de confort al "borrar" los obstáculos y los defectos de la carretera para crear un auténtico efecto de "alfombra voladora". Por su parte, los asientos Advanced Comfort, exclusivos de Citroën, son un referente de comodidad en el mercado gracias a su acogedor efecto acolchado, su mullido y su sujeción, fruto de su espuma texturizada y su capa de napa de alta densidad.

### Confort de vida

El espacio a bordo y la modularidad se resuelve con ideas ingeniosas como los asientos individuales deslizables, escamoteables e inclinables, la posibilidad de abatir por separado o extraer asientos de la segunda o tercera fila e incluso abatir totalmente el asiento del copiloto para transportar objetos largos. Hay un sinfín de posibilidades dependiendo del modelo, pero lo importante es que existen recursos para todo.

Otro factor de confort son los huecos compartimentos, con guanteras de grandes dimensiones y amplia apertura o cofres y espacios estratégicamente repartidos por todo el habitáculo. Todo tiene su sitio en el planteamiento del programa Citroën Advanced Comfort.

### Confort de uso

Tecnologías intuitivas y fáciles de utilizar aligeran la carga mental a la hora de conducir. Con ese objetivo, Citroën ha evolucionado elementos esenciales como el volante, que integra diversas e importantes funcionalidades, y el cuadro de instrumentos, ahora en muchos casos digitalizado para mostrar los datos de un modo funcional y confortable.

La sencillez es el rasgo principal de las interfaces persona-máquina presentes en los actuales modelos de la gama Citroën, en los que las pantallas táctiles conectadas, además de asumir importantes funcionalidades, se integran con los más modernos smartphones gracias a tecnologías como *MirrorLink*, *Apple CarPlay* o *Android Auto*.



Las soluciones digitales son de manejo sencillo e intuitivo.

### Confort mental

La luminosidad y el ambiente del habitáculo son los factores que más contribuyen al confort mental, y por ello en los Citroën el diseño interior es un elemento esencial, con colores suaves y cálidos y acabados elegantes para dar aún más distinción a sus modelos. Por su parte, los avances tecnológicos también se ponen al servicio del conductor. La pantalla virtual en el parabrisas o *Head Up Display*, el sistema de frenado de emergencia *Active Safety Brake*, el control de crucero adaptativo, el sistema de vigilancia de ángulo muerto, la detección de neumáticos poco inflados, la ayuda a la salida en pendiente (*hill assist*), la ayuda semiautomática al estacionamiento (*park assist*), o el encendido automático de luces de carretera son funciones que integran los modelos Citroën y que contribuyen al bienestar de la persona que conduce, que en definitiva es el eje del programa Citroën Advanced Comfort.



Los modelos Citroën han sido diseñados para que el interior sea amplio y luminoso.



La modularidad del interior permite adaptar el coche a cualquier circunstancia.

## EN FOTOS

## Los españoles, en vilo por las vacaciones



## Visitar Cataluña sí es «seguro» si se respetan las medidas, según el Govern

El vicepresidente del Govern, Pere Aragonès, aseguró ayer que «visitar Cataluña es seguro» y que «todas las actividades son plenamente seguras» si se respetan las medidas de seguridad. En la foto, varias turistas caminaban ayer por la Plaza Catalunya de Barcelona después de que algunos hoteles que habían reabierto tras la apertura de fronteras hayan vuelto a cerrar por los rebotes.



## A la playa, con 40 grados y mascarilla

Temperaturas que rozan los 40 °C y en la C. Valenciana, como en otras muchas, hay que ir a la playa con mascarilla. En la foto: dos paseantes en la playa de La Patacona de Alborai (Valencia).



## Rastreo de aguas para anticiparse a los brotes

Ayer comenzó la toma de muestras de aguas residuales para el estudio epidemiológico de la Covid-19 en Valladolid (foto). Los análisis dan información para detectar los brotes y contenerlos.

# Los brotes se disparan y las CC AA refuerzan controles ante el silencio de Sanidad

**SUMA** La cifra de nuevos contagiados en 24 horas, según las autonomías, superaría con creces los 2.000

**MINISTERIO** El informe oficial de Sanidad se actualizará hoy con los datos de todo el fin de semana

**ANDALUCÍA** Tres nuevos brotes registró ayer la comunidad: dos en Sevilla y otro en Córdoba

**DATOS** En toda la región se contabilizan 34 focos activos, con 615 positivos, además de 46 ingresados

**R. A.**  
actualidad@20minutos.es / @20m

Cinco días quedan para que finalice un mes de julio con mucha incertidumbre para quienes comiencen en agosto sus vacaciones: tendrán que poner su mirada en el avance de la Covid-19 y en lo que podrán y no podrán hacer. En España las medidas aumentan, aunque más rápido se expande el virus.

Desde el viernes 17 al viernes 24 la cifra total de positivos ha pasado de 260.255 casos a 272.421. Es decir, en una sema-

na se han contagiado más de 12.000 personas. No obstante, el Ministerio de Sanidad, como viene siendo habitual en esta 'nueva normalidad', comunicará hoy las cifras de este fin de semana (sábado y domingo).

Ante el silencio de Sanidad, han sido las propias CC AA las que han informado de los positivos, que superaron con creces los 2.000, y las restricciones.

**COMUNIDAD DE MADRID**

Once son ya los brotes registrados en la Comunidad tras los dos notificados ayer por el Eje-

cutivo de Isabel Díaz Ayuso, con 7 positivos y 14 contactos a seguir. Estos dos focos están asociados a la actividad laboral y social. En ambos, eso sí, se investiga si el caso cero pudo contagiarse en un entorno de ocio.

Recordemos que Madrid decidió no imponer el uso obligatorio de la mascarilla en la vía pública si se puede mantener la distancia de 1,5 m; así como tampoco se ha planteado aún el cierre de discotecas pese a que ayer se conoció que la Policía Municipal interpuso en junio 9.737 multas en locales de ocio por no «tomar las medidas». Se impondrían «si fuera necesario», afirmó el vicepresidente de la Comunidad, Ignacio Aguado.

Casi al tiempo, Díaz Ayuso avanzó un plan de contingencia del virus —que presentará esta semana— y que incluye el refuerzo de los rastreadores. La Comunidad de Madrid está haciendo unas 60.000 pruebas, dijo la presidenta, que añadió que «por ahora» la situación es «relativamente buena».

**CATALUÑA**

Hasta 886 nuevos casos en 24 horas notificó ayer el Departamento de Salud catalán, y ningún fallecido. Sigue preocupando Barcelona y su área metropolitana, con nueve de cada diez nuevos contagios (802). La peor parte se la lleva el área metropolitana sur —que comprende municipios como L'Hospitalet— con 393; seguida de Barcelona ciudad, con 278; y la zona metropolitana norte, con otros 131.

Es más favorable el avance de Lleida, donde se contabilizan 12 contagios en un día, lo que evidencia que las restricciones están dando frutos. Y es que las medidas más duras son las que se aplican en El Segrià, la primera comarca en volver a confinarse parcialmente tras el estado de alarma. Por ello, en el resto de zonas afectadas, la Generalitat pidió a la población que limite sus movimientos y que salga a la calle solo en caso urgente. También Cataluña ha decretado el cierre de discotecas, bares musicales y salas de fiestas, además de cines, teatros y gimnasios.

**ANDALUCÍA**

Se registraron tres nuevos brotes y un fallecido (en Córdoba) en la comunidad andaluza, donde ya hay 34 focos —26 en fase de investigación y ocho en fase de control—, con 615 contagiados. Los nuevos focos se localizaron dos en Sevilla —uno en la capital, con seis positivos, y otro en Osuna, con ocho afectados de una misma familia después de pasar unos días en Murcia— y un tercero en Córdoba, con cuatro positivos. Estos se suman a los dos registrados el sábado: uno en el Aljarafe sevillano (4 casos) y otro en Constantina (5).

Según la Consejería de Salud, los hospitales andaluces mantenían este domingo 46 pacientes ingresados. Huelva sigue

## Moderna dobla la financiación para su vacuna

●●● La farmacéutica estadounidense Moderna empieza hoy la fase III del ensayo de su vacuna experimental contra la Covid-19 y ha logrado doblar la financiación gubernamental del fármaco hasta 955 millones de dólares (el contrato inicial proveía 483 millones), según anunció ayer. En esta fase, 30.000 participantes recibirán aleatoriamente una dosis de 100 microgramos del fármaco o una dosis de placebo.

## LA CIFRA

# 12.000

personas, según Sanidad, se contagiaron desde el viernes 17 al viernes 14, en una semana

siendo la única provincia en la que no ha habido brotes.

**COMUNIDAD VALENCIANA**

Cerró la semana con un fallecido y un repunte de contagios: la media diaria está en 73 casos, frente a los 27 de la anterior. Los brotes más destacados son los de Gandía (Valencia), con 114 casos y donde está cerrado el ocio nocturno, y Peñíscola (Castellón), con 59.

Además, ayer se clausuró una nueva discoteca de Valencia —Aquarela, situada junto a la Malvarrosa— cuando dos empleados notificaron síntomas relacionados con el virus. Al cierre de esta edición (23.00 h), uno de ellos había dado positivo.

**ARAGÓN**

Aragón ha registrado 435 nuevos casos en las últimas 24 horas y tiene 47 brotes activos, de los que 14 corresponden a centros residenciales y 24 al ámbito laboral. En todos se han adoptado medidas para controlarlos y evitar su propagación. Así lo recoge el último *Boletín Epidemiológico de Aragón*, que indica que se han detectado 207 nuevos brotes en la región, si bien 154 se han dado ya por concluidos. Recordemos que Zaragoza y las comarcas de Bajo Cinca, Bajo Aragón-Caspe y Los Monegros siguen en fase 2; y las de La Litera, el Cinca Medio y las ciudades de Huesca y Barbastro en fase 2 «flexibilizada».

**NAVARRA, GALICIA, MURCIA...**

Navarra sumó ayer 82 nuevos positivos y 5 ingresos; el País Vasco registró 166 contagios en las últimas 24 horas, su cifra más alta en esta 'nueva normalidad'; 13 más se sumaron en Tenerife, y 53 en Murcia. Galicia, por su parte, registró un repunte de positivos, hasta los 217. ●



COMPROMETIDOS  
CON TU TALENTO

XIV EDICIÓN  
PREMIOS

20  
blogs

CONVIÉRTETE EN **BLOGUER@** DE 20minutos  
Y CONSIGUE 5.000 €

INSCRIBE TU BLOG EN

[20minutos.es/premios20blogs/](https://20minutos.es/premios20blogs/)



PATROCINA



COLABORA



## #Coronavirus

# TURISMO: «AGOSTO SE PREVE DRAMÁTICO, PÉSIMO»

La ocupación en Madrid y Barcelona apenas rebasa el 20%, Baleares sufre la ausencia de turistas foráneos y solo Andalucía y la zona norte resisten al impacto de la Covid-19

PABLO SEGARRA

pvssegarra@20minutos.es / @SegarraPablo

El sector turístico, la principal 'industria' de España, agoniza a causa de la pandemia de coronavirus. Después de sufrir un parón total desde el pasado 14 de marzo, día en el que se decretó el estado de alarma, hasta principios de junio, el sector hotelero español confiaba en levantar cabeza en julio y agosto, básicamente gracias al turismo nacional.

Sin embargo, los brotes de la Covid-19 en diferentes CC AA están siendo letales. Según explica a **20minutos** José Luis Zoreda, vicepresidente de la Alianza por la Excelencia Turística (Exceltur), «la temporada turística en lo que llevamos de julio es tibia, por ser amable, pero las expectativas para agosto, con el auge de los brotes, son pésimas, dramáticas».

Zoreda afirma que con los brotes la llegada de turistas extranjeros, «que ya era escasa», se está anulando. «Da igual que tomemos múltiples medidas de seguridad los hoteles o restaurantes si las noticias que llegan a Francia, Alemania o Gran Bretaña son que en España hay otra vez brotes de coronavirus, directamente cancelan las reservas», se lamenta.

Una de las comunidades autónomas que peor está llevando la temporada turística veraniega es Baleares. Según Zoreda, «entre el 85 y el 90% de los turistas, en condiciones normales, serían extranjeros». «Cuando Cataluña y Baleares anunciaron que iban a obligar a llevar mascarillas en todos los espacios públicos se produjo una oleada de cancelaciones. Si julio iba a ir a medio gas a nivel de ocupación, ahora va a un tercio de gas y con precios más bajos que otros veranos», asegura el vicepresidente de Exceltur.

Además, indica que «algunas noticias, que creemos que son *fake news*, hablando de alemanes infectados en Mallorca, hacen un daño enorme».

La situación de Cataluña y Madrid, otras de las dos grandes locomotoras a nivel turístico, también está siendo muy mala. En Cataluña, recalca Zoreda, las noticias de los rebotes y la reco-



EN FOTOS

## El turismo en España, en horas bajas

1



### Turistas con mascarilla paseando en bicicleta por el puerto de Barcelona

Tres mujeres pasean en bicicleta por el puerto de Barcelona cuando los casos positivos de coronavirus crecen por casi toda Cataluña y amenazan con arruinar la temporada turística. La ocupación de los hoteles de Barcelona apenas supera el 20% en pleno mes de julio.

2



### Estatua de la Regenta, en Oviedo

Varios turistas observan la escultura de la Regenta en la plaza de la catedral de Oviedo. Asturias es una de las CC AA que mejor está resistiendo a nivel turístico al coronavirus.

3



### Poca afluencia a las tiendas de 'souvenirs'

Turistas con mascarilla miran postales en un puesto de Menorca (Baleares). Quienes no las lleven en zonas urbanas podrán ser multados con hasta 100 euros en Baleares.

## 85.000 bares en riesgo de quiebra

●●● Emilio Gallego, secretario general de Hostelería de España, prevé unas pérdidas de los restaurantes y bares de 67.000 millones de euros en 2020 por el coronavirus. «En el peor de los escenarios, podríamos tener una destrucción de 85.000 empresas y 400.000 puestos de trabajo», alerta. Por su parte, José Luis Zoreda (Exceltur) cifra en 87.000 millones la previsión de pérdidas del sector turístico en total (sumando a los hoteles), «pero, desgraciadamente, si hay una ola de brotes puede ser aún peor».

En las ciudades de Barcelona y Madrid la ocupación hotelera es muy baja. «En condiciones normales Barcelona tiene la ventaja sobre Madrid de que atrae más turismo internacional, que gasta más dinero, pero eso ahora es una desventaja», subraya Zoreda. El turismo urbano en las dos grandes ciudades de España está «en torno al 20% de ocupación, bajísimo, y hablamos de los hoteles que están abiertos, que muchos no lo están».

Andalucía, la región más poblada de España con casi 8,5 millones de habitantes, «es la que mejor está llevando esta temporada tan pésima gracias a que el 55% de sus turistas son andaluces que viajan entre provincias», explica el vicepresidente de Exceltur. «Sevillanos que van a Cádiz o Huelva, de Córdoba, Granada o Jaén se van a Málaga o Almería... y eso les está salvando, además de la llegada de turistas del resto de España», asegura Zoreda.

«En Cádiz –agrega– hay hoteles con una ocupación de entre el 60 y 65%, que otro verano sería un fracaso y este es un éxito».

La Comunidad Valenciana, por su parte, ha perdido el turismo extranjero, pero es una de

LA CIFRA

65%

de ocupación tienen los hoteles de Cádiz, los que más turistas tienen este atípico verano

las preferidas por los turistas españoles, que son la clave este verano. No obstante, los brotes en Gandía (Valencia), Santa Pola (Alicante) o Peñíscola (Castellón) pueden perjudicarle de cara a agosto.

Las comunidades autónomas del norte de España, como Asturias, Cantabria y, en menor medida, Galicia, se están beneficiando al asociarse a un turismo más al aire libre, de naturaleza, según Zoreda, y están teniendo menos problemas que otras más vinculadas al sol y playa y cierta masificación.

El caso de Canarias es distinto al resto. Según Zoreda, «la temporada punta turística de Canarias va de finales de octubre hasta marzo, es decir, en realidad es como si solo hubieran perdido 15 días de su temporada alta». «Ahora, con los bolsillos más llenos, pueden resistir mejor este verano en el que están recibiendo a turistas españoles, pero con una ocupación baja en líneas generales», apunta.

«Los hoteles rurales –concluye Zoreda– son los únicos que tienen un buen índice de ocupación este verano». ●

## RTVE aún no se ha disculpado con Aragón por la manipulación en el Telediario

La corporación pública RTVE sigue sin pedir disculpas por comparar, hace unos días, la tasa de contagios de Aragón, una comunidad autónoma, con las de países completos como Estados Unidos o Brasil, los más afectados del mundo por la Covid-19.

El pasado viernes, en el Telediario, TVE informó de que los contagios acumulados en Aragón en los últimos 14 días por cada 100.000 habitantes se situaban en cifras superiores a las de Brasil y similares a las de EE UU. El gráfico también exponía las cifras del conjunto de España, mucho más bajas.

Ni al Gobierno aragonés ni a la oposición les gustó que se comparase una autonomía –que se ha distinguido por su transparencia en las cifras– con países completos. Desde Aragón defiende que «los datos que dan las diversas comunidades no son homologables ni comparables entre sí».

El Ejecutivo liderado por Javier Lambán protestó por escrito denunciando que el Telediario «incurrió en una grave y deliberada tergiversación de la realidad», y exigió responsabilidades a la administradora única de RTVE, Rosa María Mateo, y también el cese del director de Información de la corporación, Enric Hernández. ●

20"

## Muere de un disparo en la cabeza tras una discusión con su hijo

Un hombre de 57 años murió ayer tras recibir un disparo en la cabeza al discutir con su hijo, de 22. La pelea se produjo en el municipio cántabro de Miengo. Cuando la Guardia Civil acudió al lugar, encontró al hijo con heridas de arma blanca y al padre con el impacto de la bala. En principio, todo apunta a que fue el propio fallecido el que se disparó.

## «Vacaciones delictivas» en Torrevieja

La Guardia Civil detuvo ayer a un murciano de 32 años por las «vacaciones delictivas» que estaba pasando en Torrevieja, según las calificó la Benemérita. En tan solo cuatro días atracó un establecimiento, asaltó a una anciana, amenazó con un cuchillo a un agente inmobiliario y robó una embarcación en el Club Náutico.

NO TE PIERDAS EL NÚMERO DE JULIO

YA  
A LA  
VENTA  
3,50 €



## VUELVE EL CINE TODO SOBRE 'TENET' DE CHRISTOPHER NOLAN

*y además*

20 AÑOS DE 'MEMENTO', RICHARD LINKLATER ALTERNATIVO, EUROVISIÓN EN EL CINE Y LOS 60 ESTRENOS DE 2020 QUE NO TE PUEDES PERDER...

# CINEMANÍA

LOCOS POR EL CINE Y LAS SERIES

# El Gobierno habilitará un título para acreditar la experiencia laboral de los oficios manuales

Javier Nieva, premio al mejor zapatero del mundo: «Tener un título siempre abre más puertas, da un plus a tu trabajo»

FCO. PELAYO  
actualidad@20minutos.es / @20m

En España hay 11 millones de trabajadores de los casi 23 millones que conforman la población activa que cuentan con una amplia experiencia en el ejercicio de su actividad profesional pero que carecen de un título oficial que acredite sus conocimientos. Javier Nieva, de 55 años, es uno de ellos. Tiene un negocio de reparación de calzado en Madrid y conoce el oficio como pocos gracias a sus más de 40 años restaurando zapatos de todo tipo.

«Empecé trabajando a los 14 años en una ortopedia y allí aprendí los entresijos del zapato», cuenta Nieva, hace unos meses nombrado mejor zapatero del mundo tras ganar el primer premio en una feria del sector en Alemania. Este madrileño, sin embargo, carece de cualquier tipo de documento que acredite sus conocimientos de un oficio en el que en la actualidad hay «muchos chapuzas que lo desprestigian». «Tener un título siempre te abre más puertas, da un plus a tu trabajo y demuestra a los que no te conocen que estás capacitado», asegura.

El hecho de no contar con una acreditación oficial sitúa a estos ciudadanos en inferioridad de condiciones en el mercado laboral con respecto a otros que sí pueden acreditar sus competencias profesionales. «Estaba trabajando de cuidadora en una residencia de mayores y la empresa me comunicó que necesitaba sacarme un certificado profesional para poder seguir trabajando pese a tener 15 años de experiencia», explica Ma-

## LA NUEVA FP

### Más plazas y nuevos cursos

**Formación flexible.** Una persona podrá matricularse exclusivamente en los módulos que desee sin tener que cursar todos los que integran un título o un curso de especialización.

**200.000 nuevas plazas.** El Gobierno también quiere potenciar la oferta en este plan de modernización y va a impulsar la creación de 200.000 plazas más de FP hasta 2023, para dar respuesta a la creciente demanda de estas enseñanzas, cuyo número de alumnos ha subido un 20% en el último lustro hasta superar 837.000 estudiantes.

**Nuevas titulaciones.** La oferta de titulaciones se ampliará a lo largo del próximo curso 2020-2021 con nuevos títulos como Videojuegos, Inteligencia Artificial y Big Data, Fabricación aditiva-3D o Ciberseguridad en Entornos de Producción.

**La FP dual llega a la pyme.** El Ejecutivo apuesta por la incorporación de las empresas de cada sector, incluidas pymes y micropymes, al ecosistema de Formación Profesional o a la ampliación de la duración del módulo de formación en los centros de trabajo.

ría del Mar Pérez Gómez, de 38 años, que posee el certificado en Atención Sociosanitaria y lleva 20 en el sector.

«Las convocatorias para estas acreditaciones han sido insuficientes en los últimos años, lo que ha dificultado la obtención de un título a muchas de las personas que lo necesitaban porque sus empresas se lo exigían para seguir trabajando», precisa Juan Posadas, director de Maserisca, el centro de formación del sindicato UGT.

Por ese motivo, el Gobierno se ha marcado como una prioridad que buena parte de todas aquellas personas con experiencia profesional pero sin titulación puedan obtener una certificación profesional tras pasar unas pruebas. Las convocatorias para estos procesos serán permanentes (los trabajadores podrán solicitar su evaluación en cualquier momento) y no puntuales, como hasta ahora han estado haciendo las comunidades autónomas. Esto permitirá a los ciudadanos obtener luego un título de Formación Profesional (FP) convalidando la parte del temario que ya han demostrado que dominan.

Esta es una de las principales medidas del nuevo *Plan de Modernización de la Formación Profesional* del Ejecutivo, que prevé una inversión de 1.497 millones de euros en los próximos cuatro años. Este año el desembolso inicial será de 316 millones de euros y la mayor partida (127) se destinará a la acreditación de competencias básicas y profesionales.

El objetivo principal con esta iniciativa es acreditar hasta 2023 las competencias del 40% de la población activa menor de 55 años que carece de titulación, lo que equivale a 3,3 millones de personas. Este plan persigue además facilitar a los alumnos una for-



Javier Nieva trabajando en su taller de reparación de calzado de Madrid. JORGE PARÍS

«Necesitaba un certificado para seguir trabajando pese a tener 15 años de experiencia»

MARÍA DEL MAR PÉREZ  
Trabajadora de una residencia de mayores

«Las convocatorias para estas acreditaciones han sido insuficientes en los últimos años»

JUAN POSADAS  
Director de Maserisca

mación adaptada a lo que necesitan en función de sus intereses y necesidades laborales. Así, una persona podrá matricularse exclusivamente en los módulos que desee sin tener que cursar todos los

que integran un título o un curso de especialización.

El Gobierno también quiere potenciar la oferta en este plan de modernización y va a impulsar la creación de 200.000 plazas más de FP hasta 2023, para dar respuesta a la creciente demanda de estas enseñanzas, cuyo número de alumnos ha subido un 20% en el último lustro hasta superar 837.000 estudiantes.

Por su parte, la oferta de titulaciones se ampliará a lo largo del próximo curso 2020-2021 con nuevos títulos como Videojuegos, Inteligencia Artificial y Big Data, Fabricación aditiva-3D o Ciberseguridad en Entornos de Producción.

En cuanto a la FP Dual, que combina la formación en el aula con las prácticas en los

centros de trabajo, el Ejecutivo apuesta por potenciar la incorporación de las empresas de cada sector, incluidas pymes y micropymes, al ecosistema de Formación Profesional o a la ampliación de la duración del módulo de formación en centros de trabajo.

El Gobierno espera que todas estas medidas contribuyan a que nuestro país salga de la cola en matriculaciones de FP entre los países desarrollados, con solo un 12% de los alumnos de entre 15 y 19 años cursando estos estudios frente al 25% de media de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Y todo pese a que la empleabilidad de la FP en España está cercana al 80%. ●

## EN CIFRAS

Los alumnos de FP crecen un 20% en los últimos cinco años

1.497

millones de euros invertirá el Gobierno en modernizar la FP en los próximos cuatro años

11

millones de españoles carecen de un título que acredite sus capacidades profesionales

837

mil estudiantes de FP hay en España, un 20% más que hace cinco años

127

millones de euros se destinarán este año a la acreditación de competencias

12%

de los alumnos españoles de entre 15 y 19 años cursan FP frente al 25% de la OCDE

# El termómetro pone hoy en alerta a casi toda España

Las temperaturas superarán los 40 °C y todas las comunidades tienen activados avisos, salvo Asturias y las islas Canarias

R. A.  
actualidad@20minutos.es / @20m

Las altas temperaturas, que pueden llegar hasta los 42 grados, activarán hoy la alerta (naranja o amarilla) en todo el país, excepto en Asturias y en las islas Canarias, según la Agencia Estatal de Meteorología (Aemet), que avanza que a partir del mañana comenzará a ceder el calor sofocante que ha sufrido el país durante todo el fin de semana.

Este lunes la Aemet mantiene la alerta naranja (riesgo importante) en las comunidades de Andalucía, Aragón, ambas Castillas, Cataluña, Extremadura, Comunidad de Madrid, Navarra y La Rioja por máximas que oscilarán entre los 38 y los 41 grados.

En Baleares, Cantabria, Galicia, Murcia, País Vasco y la Comunidad Valenciana continúa el nivel amarillo, por va-

lores que oscilarán entre los 34 y 38 grados.

La Aemet señala que estas altas temperaturas son como consecuencia de la suma de una fuerte insolación reinante en esta época del año, de la estabilidad atmosférica y de la llegada a la península de una masa de aire cálido africano, que han propiciado un fuerte repunte de las temperaturas en prácticamente todo el país.

Sin embargo, y según la Aemet, no está claro que pueda activarse una ola de calor, porque, aunque se están viviendo días muy sofocantes en toda España, a partir de mañana disminuirá bastante el calor —menos en el Mediterráneo, donde incluso podrían subir las temperaturas—.

Pero aunque no se haya activado ningún aviso por ola de calor, eso no impide que en



El calor ya fue ayer sofocante en Córdoba. EFE

zonas del Guadalquivir y Guadiana esté siendo un julio muy caluroso: la primera quincena en Badajoz ha sido la más cálida desde hace 65 años. También está siendo un

mes muy caluroso en el centro, sur y suroeste peninsular.

A partir de mañana, eso sí, se esperan temperaturas en «importante descenso» en la mitad noroeste peninsular, man-

teniéndose todavía significativamente altas en zonas del sur y este peninsular y Baleares, pero no tan sofocantes como las actuales.

Para esa jornada, las alertas remitirán en toda la península y solo el archipiélago balear seguirá en naranja por altas temperaturas, mientras que Andalucía, Aragón, Comunidad de Madrid, Cataluña, Murcia, Comunidad Valenciana y Castilla-La Mancha estarán en alerta amarilla.

## MUCHO CUIDADO CON LOS GOLPES DE CALOR

El golpe de calor es el exponente máximo de las patologías que una persona puede sufrir por estar expuesta a altas temperaturas y supone un riesgo grave para la vida.

De hecho, el 70% de las personas que lo sufren no consiguen superar la «triada clásica, tres síntomas que son muy típicos», señala Antonio Berlango, médico del Hospital Reina Sofía de Córdoba.

Berlango explica que las personas que presentan un golpe de calor tienen «una hipertermia muy intensa, no fiebre, porque en el golpe de calor se da un trastorno del centro termorregulador del cerebro y lo que hace es que el organismo sube mucho la temperatura y siempre tiene que tener más de 40 grados».

## LA CIFRA

# 42

grados se esperan este lunes en las provincias de Córdoba, Jaén y Granada.



20M.ES/TIEMPO

Consulta toda la información meteorológica en la web de [20minutos.es](http://20minutos.es).

Una segunda parte de la triada consiste en la «anhidrosis, el enfermo no suda, está muy caliente pero no suda, es un síntoma muy malo», mientras que la tercera es «una alternación de la conciencia, en situación de coma o con la conciencia un poco alterada».

Hay un elemento que se une a la triada, destaca Antonio Berlango, que es el que «la mayoría de los pacientes que llegan a hipertermia son ancianos y debilitados y eso ya nos está informando de que son pacientes que habitualmente tienen ya un cierto deterioro cognitivo y no están capacitados para defenderse del calor». ●



## LAS PROTESTAS, EN FOTOS

### Los disturbios raciales se reactivan en las calles de EE UU

Las protestas antirracistas que estallaron en EE UU a finales de mayo por la muerte del afroamericano George Floyd se han recrudecido en los últimos días en la costa oeste del país. La ciudad de Seattle

vivió durante la madrugada del sábado al domingo una larga noche de disturbios, que se saldó con, al menos, 45 personas detenidas y una veintena de policías heridos «por ladrillos y proyectiles explosivos», según informó el cuerpo. Las protestas se han vuelto más violentas después de que el gobernador del estado, el demócrata Jay Inslee, anunciase que el presidente, Donald Trump, había enviado agentes federales a la ciudad, acusándolo de «buscar confrontación» para tapan su fallida gestión de la crisis sanitaria. También en Portland, en el vecino estado de Oregón, hubo altercados durante este fin de semana, con enfrentamientos entre manifestantes que protestaban contra la brutalidad policial y agentes antidisturbios. En esta ciudad, los manifestantes llegaron a romper el cerco policial en torno a la corte federal, lo que originó la respuesta por parte de los agentes policiales. Los Ángeles fue otra de las grandes urbes de la costa oeste cuyas calles fueron escenario de disturbios tras las concentraciones convocadas por el movimiento Black Lives Matter. ● R. A.



## SEVILLA

# El centro languidece entre carteles de 'Se alquila'

El 8% de los comercios han echado ya la persiana para siempre y otro 2-3% también podrían cerrar a corto plazo

**B. RODRÍGUEZ**

beatriz.rodriguez@20minutos.es / @Bbitrix

Basta con dar un paseo por el centro de la ciudad para percibir los efectos casi devastadores que está teniendo la pandemia del coronavirus en el pequeño comercio. Los carteles de 'Se alquila', 'Se traspasa' o de 'Liquidación por cierre' asaltan al peatón cada pocos pasos y las perspectivas, lamenta el sector, no son buenas. A los problemas «endémicos» que padece el comercio del Casco Antiguo desde hace tiempo se suman ahora los propios de la crisis sanitaria, lo que deja al centro en una situación «preocupante», tanto «comercial como económicamente».

Los datos, por el momento, no son alentadores. A finales de junio, el 8% de los comercios del centro habían echado la persiana definitivamente, mientras que un 2-3% más sufren una situación de «incertidumbre» a corto plazo. Así lo explica a **20minutos** Antonio Pérez, presidente de Alcentro, la Federación de Comercio y Servicios del Centro de Sevilla, que puntualiza que estas cifras se refieren a los asociados a la federación, si bien se pueden «extrapolar» a todo el comercio de la zona. Aunque no existe un censo oficial, la organización calcula que en el centro hay aproxi-

madamente unos 2.000 comercios al por menor.

La hostelería y todo lo relacionado con el turismo, así como el comercio textil –moda, complementos, etc.– están siendo los sectores más afectados por la crisis, así como aquellos locales que se ubican en las calles secundarias, ya que las «prime, como Sierpes o Tetuán, aguantan mejor», aunque al final, el problema «es general y puede llegar a todos», afirma Antonio Pérez.

El coronavirus, además, ha traído problemas nuevos que se suman a los «endémicos» que ya sufre el sector en la zona desde hace tiempo. Uno de ellos es consecuencia del descenso del tráfico peatonal en Sevilla capital, que Pérez cifra en un 54% en el mes de junio. Un dato que, afirma, «tiene que ver con factores como el miedo a coger el transporte público», lo que para el centro «tiene una gran afectación».

Y es que el sector insiste en que, como ya sucedía antes de la pandemia, uno de los principales obstáculos a los que tienen que hacer frente es la accesibilidad al centro de la capital. «Se está buscando un modelo de ciudad del siglo XXI, amable, ecológica, moderna», explica el presidente de Alcentro, pero esta aspiración «no puede



**Calles tristes y grises.** La calle San Eloy es un ejemplo claro de la situación que atraviesa el pequeño comercio del centro de Sevilla. Y es que en poco más de 300 metros, hay cerca de una decena de locales que han echado la persiana para siempre o están a punto de hacerlo.

llevarse a cabo con infraestructuras del siglo pasado, sin metro y sin una red de aparcamientos actualizada». Esto no significa que los comerciantes no apoyen proyectos como las peatonalizaciones, sino que estas y otras medidas deben ir de la mano de «alternativas ya hechas,

no sobre el papel», para evitar que el centro «se convierta en un gueto».

Pérez admite además otros factores propios del sector. «Hay que ir hacia un concepto de comercio moderno, digital y competitivo con la venta online», continúa, porque está convencido de que

## Un espacio «a cielo abierto»

●●● El presidente de la federación Alcentro incide en la importancia de que los establecimientos del Casco Antiguo conforman el único centro comercial abierto de la ciudad, «un centro a cielo abierto», lo define Antonio Pérez, que lamenta que esta es una «figura bastante potente», pero que en estos momentos «está pendiente de recibir apoyo».

el centro de Sevilla «lo tiene todo para ser un centro de actividad comercial y económica importante», pero «hay que ayudarlo».

Y estas ayudas no tienen por qué ser todas económicas. «Los líderes de las administraciones tienen que prestar atención a la problemática del centro y hacer un análisis de la situación, porque no se puede cambiar la tendencia sin ese análisis», asevera. Un estudio que debería comenzar, explica Pérez, por un censo comercial y por las acciones a corto y medio plazo que se deben desarrollar.

El centro, en definitiva, tiene que ser «seguro y atractivo» y, aunque «no hay fórmulas mágicas» para conseguirlo, sí se pueden tomar algunas medidas. «No puede ser que en una ciudad moderna como la que pretendemos haya falsificadores en la

calle Tetuán delante de la tienda original», lamenta el presidente de Alcentro, que insta a las administraciones a «solucionarlo».

El turismo es otro factor a tener en cuenta, y el descenso de visitantes en estos momentos «está teniendo un impacto brutal», sobre todo, «para hosteleros y hoteleros». Al hilo de la polémica que suscita este sector y los detractores que acusan al Ayuntamiento de «masificar» el centro, Pérez afirma tajante que «el turismo siempre es bueno porque supone una aportación económica importante». Aunque no cualquier turismo, aclara, porque «el que bebe en la calle, orina y demás es malo, pero el que ocupa hoteles o visita monumentos es bueno». Y en este sentido, reconoce que se está haciendo «un buen trabajo» para atraer a un turismo de calidad a la ciudad.

Lo que pase a partir de ahora, manifiesta Antonio Pérez, no lo sabe nadie. «El problema de fondo es la incertidumbre y de eso nadie tiene la culpa». La «mayoría de los comerciantes ignoran qué va a pasar después del verano y en la campaña de invierno», afirma el presidente de Alcentro, que recuerda que todo apunta a que la pandemia provocará, en toda España, el cierre de un 20% de los comercios. «Eso va a pasar y lo que hay que hacer ahora es ayudar a que ese 80% restante aguante el tirón», concluye. ●

### EN CIFRAS

#### La influencia del comercio en la economía andaluza y sevillana

**10,3%**

del PIB supone la actividad comercial en el conjunto de Sevilla, según Alcentro

**10,5%**

es la influencia del comercio en el PIB de Andalucía, por encima de la media nacional

**16,6%**

representa el empleo generado por el comercio en la provincia de Sevilla (dato de 2017)

**8%**

de las contrataciones en la provincia corresponden a la capital hispalense

## Arrancan las obras para ampliar el espacio peatonal en Ronda Histórica

Con el objetivo de «generar una ciudad más habitable y sostenible» para encarar el desafío climático al que la humanidad se enfrenta, la Ronda Histórica comienza hoy su primera fase de transformación en el tramo de la Resolana. El carril bici que hasta ahora ocupa parte de la acera y resta espacio a los pe-

tones va a bajar a la calzada, conquistando uno de los carriles para vehículos. ¿El objetivo? Menos espacio para coches y más para bicis y caminantes.

No será la única obra que se viva este verano en la Ronda Histórica. Al mismo tiempo, Emasesa (la empresa metropolitana de abastecimiento y sa-

neamiento de aguas) tiene que hacer unos trabajos en las redes que supondrán la ocupación de los dos carriles centrales. Estas circunstancias harán que quede inhabilitado el acceso a la Resolana desde Torneo, por lo que se ha generado un itinerario alternativo a través de la zona Norte de la ciudad por



**Comparativa del antes y el después de las obras.** AYUNTAMIENTO

la avenida Concejal Alberto Jiménez-Becerril, Doctor Fedriani y San Juan de Ribera.

Desde la calle Vib Arragel el giro será obligatorio hacia la Alameda de Hércules y, de ahí, al Puente de la Barqueta. Del mismo modo, desde la calle Feria solo estará permitido el giro hacia Torneo.

La intervención de Emasesa durará tres días. Además, en ese tramo se adecuará la parada de autobuses en agosto. En cuanto a los carriles, en cuanto estén listos podrán usarse. ●

# La Liga cancela el partido de Riazor, el Fuenla no se rinde y Tebas, «único responsable»

La Federación tiene que ratificar la intención de LaLiga y Tebas dice que la decisión de que el Fuenla viajara fue suya

R. D.  
deportes@20minutos.es / @20mDeportes

El lío en la Segunda División sumó ayer un nuevo capítulo. Fue un día de comunicados que arrancó con LaLiga anunciando que cancelaba el partido entre Deportivo y Fuenlabrada, y designando al Elche para jugar el *playoff* de ascenso. El club madrileño acató la decisión, pero a su vez aclaró posteriormente que no es el organismo que debe tomarla (es ahora la Federación la que debe ratificarlo) y los jugadores del Fuenla piden a su club que les defienda y se consideran los grandes perjudicados. Y mientras, Javier Tebas asumió toda la responsabilidad del viaje que el equipo del sur de la capital hizo a La Coruña el pasado lunes.

«Ante esta situación, y conscientes de la imposibilidad de fi-

jar una fecha siquiera probable para la disputa del encuentro, LaLiga ha trasladado al Comité de Competición su acuerdo con la suspensión definitiva del partido por causa excepcional y/o de fuerza mayor. Asimismo, LaLiga comunicará a la RFEF que el Elche CF será el equipo que jugará los *playoff* de ascenso a LaLiga Santander», apuntó LaLiga en un comunicado.

LaLiga manifestaba además su «absoluto agradecimiento» ante la «generosidad deportiva» demostrada por el Fuenlabrada con su disposición a acogerse al principio *procompetitione* y acatar la decisión elegida por LaLiga entre las dos soluciones propuestas: esperar para disputar el encuentro a la recuperación de los jugadores o suspender el partido definitivamente.

Sin embargo, y pese a los agradecimientos al Fuenla, la respuesta de la entidad madrileña fue que no se considera fuera del *playoff* de ascenso a Primera. «Queremos aclarar que el Fuenlabrada NO renuncia a jugar el partido ante el Deportivo. Mues-

tra su disposición a jugar en caso de que sea viable cuando sus jugadores estuvieran aptos». Además, el Fuenlabrada entiende que LaLiga no es el «órgano competente único» para tomar la decisión de suspender el partido. «La decisión también está en manos del Comité de Competición de la RFEF y, en su caso, del CSD», afirmó.

«El hecho de que en el anterior comunicado anunciáramos que acataríamos la decisión, no significa que la misma no deba estar tomada por todos los órganos competentes y fundamentada en informes objetivos», reiteró. Por todo ello, el Fuenla no se considera fuera del *playoff*. «El club queda pendiente de la resolución del resto de órganos competentes. Sin descartar que la decisión pueda ser retrasar la disputa del partido a la primera semana de agosto», aseguró.

Poco antes de este comunicado, el Fuenlabrada había expresado en una primera nota que aceptarían la decisión tomada. «Debemos trasladar que tanto los jugadores como el cuerpo

técnico tienen plena disposición para recuperarse y disputar el encuentro si así se estimase. En caso de que las instituciones deportivas autorizadas no consideren viable, en tiempo y forma, la disputa del partido, el CF Fuenlabrada acatará la decisión que tomen las mismas».

También aseguraron que, ante la situación creada por el brote de coronavirus en el club, «en ningún caso» se sienten «responsables del desdichado problema» suscitado en la jornada final de Segunda, sin que se pudiera disputar la jornada unificada, lo que ha dejado al Dépor descendido sin jugar y la plaza de *playoff* de ascenso en el aire.

«Tenemos conciencia de haber cumplido estrictamente los protocolos y de haber seguido las instrucciones que nos ha indicado LaLiga en todo momento».

La decisión de LaLiga también causó un enorme malestar en los jugadores del Fuenla, que emitieron un comunicado expresando su indignación: «No entendemos la postura de LaLiga al afirmar que el Fuenlabrada renuncia a la disputa del encuentro pendiente frente al Deportivo. Exigimos que las distintas instituciones se pongan de acuerdo en fijar una fecha razonable para la disputa del encuentro ante el Deportivo y poder afrontar el partido con los jugadores que haya disponibles».

Y en medio del cruce de comunicados, una frase de Javier Tebas en su cuenta de Twitter no solo dio mucho que hablar sino que puede ser de gran importancia en el futuro, pues el presidente de LaLiga reconoció que el viaje del Fuenlabrada a La Coruña fue algo que él autorizó y decidió: «El único responsable de viajar a La Coruña, soy yo, quién tomo esa decisión». ●

## Otra polémica de Banega: sin mascarilla ni distancia en una discoteca

Éver Banega ha vuelto a verse envuelto en una polémica por no cumplir con las medidas sanitarias para hacer frente al coronavirus. El todavía jugador del Sevilla (seguirá en el club hispalense hasta que acabe la Europa League) fue pillado en una discoteca de Valencia, Mya, sin guardar las distancias de seguridad ni llevar mascarilla, tal y como se recoge en varios vídeos que se han difundido en redes y que fueron recogidos de la cuenta de Instagram de Valeria, la mujer del futbolista argentino. La citada discoteca además ha sufrido recientemente un rebrote de Covid-19 y, junto a la discoteca Umbracle, ha elevado a doce los casos de trabajadores infectados.

No es la primera vez que Banega está en el disparadero por saltarse las recomendaciones y obligaciones sanitarias, pues antes de que se reanudara LaLiga participó en una barbacoa junto a otros cuatro futbolistas del Sevilla en el que se superó el número de miembros permitidos entonces. ● R. D.

## Indignación en el Deportivo

●●● El partido entre Dépor y Fuenla no solo afectaba al *playoff* de ascenso, también al descenso a Segunda B, y el conjunto gallego, descendido sin jugar, se considera perjudicado por la decisión de que no se disputara el partido el pasado lunes. Ayer, la entidad gallega mostró su «sorpresa, malestar y estupefacción ante la sucesión de comunicados» y anunció que hoy desvelará su postura «ante la gravedad de los hechos que se están sucediendo» y lo que considera «un atropello». ●

## #GPdeAndalucía

# Quartararo aprovecha la baja de Márquez y vuelve a ganar en Jerez

Fabio Quartararo consiguió ayer su segundo triunfo consecutivo en este inicio de la temporada marcado por el coronavirus al vencer con autoridad en el Gran Premio de Andalucía de MotoGP en el circuito Ángel Nieto de Jerez por delante de otros dos pilotos de Yamaha, Maverick Viñales y Valentino Rossi, y aprovechando la ausencia de Marc Márquez, que finalmente decidió no correr tras haber sido operado del hombro apenas cinco días antes.

El francés, que lleva pleno de puntos, y Rossi salieron fulgurantes para entrar primero y tercero en la curva de final de recta, con Maverick Viñales en la segunda posición. En apenas un par de vueltas Quartararo le metió más de siete décimas de diferencia al italiano y otras cinco al español, que veían como el líder del Mundial se marchaba en solitario. Mientras, a Viñales y Rossi se les acercaban peligrosamente los pilotos de Ducati, Jack Miller y Frances-

co Bagnaia y un poco más atrás también Takaaki Nakagami.

En el octavo giro la carrera perdió a otro protagonista —ya había perdido antes a Miguel Oliveira—, Aleix Espargaró, que se fue por los suelos cuando peleaba por la undécima posición con su hermano Pol. Y una vuelta más tarde Bagnaia aprovechó un pequeño error de Maverick Viñales para colarse por el interior al español y arrebatarse la tercera plaza.

A nueve vueltas del final un problema mecánico en la Yamaha de Franco Morbidelli le hizo salirse de la pista cuando apretaba a Valentino Rossi, mientras que Cal Crutchlow, que salió infiltrado por la fractura de escafoides, tuvo que entrar en boxes. Poco después, la Ducati de Bagnaia comenzó a echar humo y el italiano se tuvo que retirar cuando iba en segunda posición, que dejó en manos de Valentino Rossi y Viñales, quien a menos de dos vueltas para el final consiguió

CLASIFICACIONES	
<b>MOTOGP - GP ANDALUCÍA</b>	
1. F. Quartararo	41:22.666
2. M. Viñales	a 4.495
3. V. Rossi	a 5.546
<b>ASÍ VA EL MUNDIAL</b>	
1. Fabio Quartararo	50
2. Maverick Viñales	40
3. Andrea Dovizioso	26

superar al italiano para garantizarse la segunda plaza.

En Moto2, el italiano Enea Bastiniani logró su primera victoria por delante de dos compatriotas, Luca Marini y Marco Bezzecchi. El mejor español de la categoría fue el debutante Arón Canet, quinto. Y en Moto3, el japonés Tatsuki Suzuki se adjudicó el triunfo con el británico John McPhee y el italiano Celestino Vietti de escuderos en el podio. Albert Arenas sigue siendo líder del Mundial pese a no sumar ni un solo punto ayer al sufrir una caída. ● R. D.



Fabio Quartararo celebrando su victoria en Jerez. EFE

## Acaba la Premier

La última jornada de la liga inglesa dejó al Manchester United y al Chelsea clasificados para la Champions y al Tottenham para la Europa League junto al Leicester. Además, el Watford descendió a la Championship. El momento emotivo fue el último partido de David Silva en la Premier tras diez años en el City.

## Muere el padre de Carolina Marín

Gonzalo Marín Pérez, padre de la campeona olímpica y mundial de bádminton Carolina Marín, falleció en la madrugada de ayer como consecuencia de las secuelas que le dejó el accidente laboral que sufrió a mediados de febrero.

## El Sabadell deja sin ascenso al Barça B

El Sabadell remontó el gol inicial de Monchu para el Barça B para subir a Segunda División gracias a los tantos de Aleix Coch y Néstor Querol.

## Repite victoria

La tenista castellonense Sara Sorribes se alzó con la victoria ayer en el Club de Tenis de Castellón, sede del segundo torneo Liga Mapfre, al ganar por 6-2 y 6-4 a Cristina Bucsa.

20"

# MODERNAS DE PUEBLO POR MALASAÑA

IRENE CRESPO  
@CINEMANIA\_ES

En 2013, Manuela Burló Moreno escribió y dirigió su sexto y último corto, *Pipas*, un plano secuencia de menos de tres minutos con dos amigas, Amiga 1 (Marta Martín) y Amiga 2 (Saida Benzal), que comían pipas mientras hablaban del engaño amoroso (y matemático) que sufría Amiga 1 con su novio Paco, el panadero. Una idea sencilla pero que capturaba tan bien un momento amistoso, una realidad social, que se hizo viral.

Recuperando los personajes de su cortometraje viral 'Pipas', Manuela Burló Moreno estrena su primera serie, 'Por H o por B'



20M.ES/CULTURA

Encontrarás más reportajes de cine, música, literatura, exposiciones, teatro... en nuestra edición digital.

«Todo el mundo quería saber más de estas dos personajes y yo rumiaba la idea de hacer algo con ellas, pero ahí se quedaba, hasta que en 2015 uno de los productores me propone hacer una serie de chicas», cuenta. Para serie de chicas ya estaba *Girls*, pensó Manuela, y ella tenía dos personajes del extrarradio de Madrid con un universo entero por desarrollar.

Seis años después, «un viaje muy largo», dice Burló Moreno, estrena *Por H o por B* (la ficción está disponible en HBO España), la serie en la que Amiga 1 y Amiga 2 ya tienen nombre y vidas, pasado, presente y futuro. Se llaman Hache y Belén, «llevaban cinco años sin hablarse por un malentendido» y cuando se reencuentran lo hacen lejos de su Parla natal, lejos física, cultural y estéticamente: en el barrio de Malasaña, en el corazón de Madrid.

«Yo soy de un pueblo de Murcia, me vine a la gran capital a estudiar cine y aterricé en este barrio en el que estuve viviendo 10 años», recuerda la directora, que ya había basado *Pipas* en su propia experiencia: «Me inspiré en mi infancia, en mi adolescencia, soy de una generación en la que no teníamos móviles y pasaba la tarde sentada en un banco con mi mejor ami-

## LOCALIZACIONES

### Otras series que nos descubrieron Madrid



#### 'El Ministerio del Tiempo'

La cuarta entrega de la serie se dio buenos paseos por Madrid. Convirtió la sala Velázquez del Prado, el Botánico, la Quinta de El Pardo o la Cuesta de Moyano en escenarios. (TVE)



#### 'Arde Madrid'

Ava Gardner era aficionada a los toros y verla en Las Ventas era habitual. Paco León y Anna R. Costa recorren ese Madrid de los 60, desde Chicote al Hotel Villamagna. (Movistar+)



#### 'La casa de papel'

Todo empezó en la Fábrica de Moneda y Timbre. Y aunque la reconstruyeron, más tarde sí han pisado lugares que ahora conocen en todo el mundo, como la Plaza de Callao. (Netflix)



#### 'Gigantes'

La ruta de los Guerrero es una de las más madrileñas de la TV reciente. Su centro de operaciones estaría por el centro, pero sus negocios los llevaban por distintos barrios. (Movistar+)

ga comiendo pipas, ese era nuestro plan».

El choque cultural que experimentan las protagonistas Hache y Belén al aterrizar en Malasaña se basa un poco en el que ella misma vivió a su llegada a Madrid. «En la serie no nos mofamos en ningún momento de las chonis ni de los hípsters. No es algo despectivo, es un retrato real», explica. «Lo bonito de *Por H o por B* es que ellas no van de postureo, no fingen ser quienes no son, son auténticas. Y no olvidemos que está contada en tono de humor, me gusta definirla como una comedia costumbrista hecha desde el mismo código naturalista que el corto *Pipas* o que mi película *Rumbos* (2016)», añade la creadora.

El naturalismo del corto fue tal que en su momento se pensó que Marta Martín y Saida Benzal no eran actrices, que eran chicas de la vida real. «Pero eran actrices, ya con experiencia entonces. Marta había salido en el filme *Gordos* (2009), Saida tenía un largo recorrido profesional, y el guion era tal cual yo lo había escrito», recuerda Manuela. La directora avisa rápidamente que *Por H o por B* tampoco es una *sitcom*. «Es una serie en movimiento, en cada capítulo de media hora aparecen más de 17 localizaciones, con personajes reales, situaciones cotidianas con las que el espectador se pueda sentir identificado».

Entre los secundarios que veremos pasarse por *Por H o por B*, hay actores que ahora mismo son muy famosos, como Brays Efe o Itziar Castro, amigos a los que Manuela ofreció esos papeles antes de su popularidad. Y, además, muchos guiños a *Pipas*, «para sacar una sonrisa a los fans del corto», desde el tono o planos secuencia con las amigas reflexionando sobre la vida que habrá en cada episodio a una aparición muy esperada, en carne y hueso, de Paco, el ex de Hache, el panadero adúltero, amante de las matemáticas. ●



## CLÁSICOS EN SERIE

### 'Curro Jiménez': bandoleros al galope

Por Yago García

A l igual que ya ocurrió con *Verano azul*, la política de reposiciones de TVE nos ha hecho perder la perspectiva sobre lo que *Curro Jiménez* significó en su momento.

Para remediar esto conviene recordar que en 1976, cuando Sancho Gracia gritó por primera vez lo de «¡Algarrobo, a los caballos!», ni la figura del bandolero andaluz ni la Guerra de la Independencia eran lugares neutrales de nuestro imaginario colectivo:

el primero (salvo excepciones como la película *Amanecer en Puerta Oscura*) pertenecía al cosmos del folclore rancio, mientras que la segunda había sido cooptada por la propaganda del franquismo, que no se cansó de dar la barrilla con sus Agustinas de Aragón y sus batallas de Bailén.

Teniendo esto en cuenta, podemos apreciar lo osado que fue el guionista Antonio Larreta al renovar estos dos tropos mediante un baño de *spaghetti western* y costumbrismo neogruzco. De ahí que

las aventuras de Curro y sus secuaces (entre ellos, Pepe Sancho y Álvaro de Luna) contengan abundancia de ofensas al clero y la autoridad.

Y de ahí, también, que sus referentes visuales incorporen imágenes como el *Duelo a garrotazos* de Goya. La buena selección de directores, algunos fogueados en el desierto de Tabernas (Joaquín Romero Marchent) y otros con prestigio bien ganado (Francisco Rovira Beleta, Mario Camus, Pilar Miró), ayudó a darle empaque visual al conjunto.



El actor Sancho Gracia, durante el rodaje. GTRÉS

Por supuesto, no todo en *Curro Jiménez* es osadía y revolución: detalles como la aparición estelar de Isabel Pantoja en la primera temporada nos recuerdan que la serie nació donde nació y cuando nació.

Pero solo los cobardes reniegan de su pasado, y esos matices no pueden impedirnos disfrutar de este panorama de patillas en hacha, poblachos resesos y caciques sin escrúpulos. Un panorama que, a lo mejor y en según qué lugares, sigue estando muy presente. ●

#OliviaDeHavilland

# EL CINE DORADO SE QUEDA HUÉRFANO

La última superviviente de *Lo que el viento se llevó* y dos veces ganadora del Óscar murió a los 104 años mientras dormía

C. CH.  
cultura@20minutos.es / @20m

El Hollywood dorado, ese que contó con figuras tan memorables como Kirk Douglas, se quedó definitivamente huérfano ayer, cuando su última gran estrella terminó por apagarse. Olivia de Havilland, inolvidable por su papel de Melania en *Lo que el viento se llevó* (1939), falleció el fin de semana a los 104 años en su casa de París (Francia), mientras dormía. «Ha fallecido en paz», confirmó la abogada de la actriz británico-estadounidense a diferentes medios especializados. «El mundo perdió un tesoro internacional y yo perdí a una amiga y cliente querida».

Ella era la última superviviente —después de que Douglas falleciera el pasado febrero— del cine clásico. También lo era del reparto de *Lo que el viento se llevó*, película en la que interpretaba a la rival de Scarlett O'Hara en la carrera por conseguir a Ashley Wilkes. Su muerte pone así punto y final a un Hollywood glorioso y memorable.

Pero más allá de la adaptación de la novela de Margaret Mitchell, De Havilland contó con otros muchos proyectos de altura: *Las aventuras de Robin de los bosques* (1938), *Camino de Santa Fe* (1940) o *Canción de cuna para un cadáver* (1964); aunque, sin duda, fueron sus papeles en *La vida íntima de Julia Norris* (1946) y *La heredera* (1949) con los que obtuvo el mayor

BIO

## Una estrella del Hollywood clásico

Olivia de Havilland nació en Tokio, Japón, el 1 de julio de 1916, aunque se mudó siendo una adolescente a Estados Unidos, donde inició su faceta como actriz. El papel de Melania en *Lo que el viento se llevó* le otorgó fama mundial, aunque fue por otras dos cintas por las que se llevó dos Óscar a Mejor Actriz. De Havilland fue, además, la primera mujer en presidir el jurado del Festival de Cannes en 1965.

## SUS PELÍCULAS

Las aventuras de Robin de los bosques, 1938  
Lo que el viento se llevó, 1939  
Camino de Santa Fe, 1940  
La vida íntima de Julia Norris, 1946  
La heredera, 1949

de los reconocimientos, el premio con el que todos los intérpretes sueñan, y ella lo consiguió por partida doble: dos Óscar a Mejor Actriz. En 1948 protagonizó *Nido de víboras*, considerada como una de las primeras representaciones realistas de las enfermedades mentales en el cine.

Nacida en Tokio (Japón) en 1916, De Havilland se mudó



La actriz Olivia de Havilland en *Lo que el viento se llevó*. GTRÉS

con su familia siendo una adolescente a Estados Unidos, donde llamó la atención de un cazatalentos cuando tenía tan solo 18 años. Su carrera como actriz empezó ahí, trabajando en diferentes proyectos, pero fue en la década de los cuarenta cuando despegó como intérprete y cuando mostró su faceta más reivindicativa al luchar por los derechos de los



20M.ES/CINE

Puedes leer esta noticia al completo a través de este enlace o de nuestra página web [20minutos.es](https://www.20minutos.es)

actores a negociar mejores condiciones. Tanto es así, que reclamó a Warner otro tipo de personajes, pero el estudio respondió de la peor forma: la

dejó sin empleo y sin sueldo. Su pulso con Warner echó para atrás a otros estudios y De Havilland no volvió a ponerse delante de los focos durante tres años, pese a que en aquella época era uno de los rostros más populares. La intérprete, sin embargo, no desistió y llevó a juicio al gigante cinematográfico, del que consiguió desvincularse en un acto de absoluta valentía.

Esa batalla terminó por bautizarse como la ley De Havilland, que se estableció en 1941 para acabar con el control que ejercían por aquel entonces los estudios sobre los actores, ya que podían tener la imagen de los intérpretes durante siete años. «Todos en Hollywood creían que perdería, pero yo estaba segura de ganar», contó en una entrevista con el diario *The Independent* en 2009. «Había leído la ley sabía que lo que hacían los estudios estaba mal».

Tras recuperar su 'libertad', vivió sus mejores años como actriz hasta que en la década de los cincuenta empezó a desligarse del mundo del cine y se mudó a París, ciudad que le otorgó la Legión de Honor y en la que finalmente se apagó este fin de semana.

Su vida privada siempre estuvo ligada a su hermana, la también actriz Joan Fontaine —fallecida en 2013—, con quien arrastró una enemistad durante décadas. Olivia, además, estuvo casada en dos ocasiones. La primera, con Marcus Goodrich, con quien tuvo un hijo, y después con Pierre Galante, editor de la revista *París Match*, con quien tuvo a su segunda hija, también periodista de profesión. ●

## Paco Roca, Emma Ríos y la tienda sevillana Nostromo, premios Eisner

*La casa*, del valenciano Paco Roca, se alzó este fin de semana con el premio Eisner —conocido como los Óscar del mundo del cómic— a la mejor edición de material internacional; la gallega Emma Ríos fue galardonada también con el Eisner a mejor portadista por *Bella Muerte*; y la tienda de cómics Nostromo, situada en la calle Zaragoza de Sevilla, ha ganado el premio al mejor establecimiento, un galardón que ya lucen otros dos españoles: Akira Cómics en Madrid y Norma en Barcelona.

Estos premios, que se entregan anualmente en EE UU, han tenido que celebrarse esta vez virtualmente debido a la pandemia por el coronavirus. ●

20'

## Ana Obregón protagoniza el regreso de 'Hormigas blancas'

Casi dos meses después de la muerte de su hijo, Ana Obregón se sentó ayer en un programa de televisión para contar el duro momento que atraviesa. Lo hizo en el regreso de *Hormigas blancas*, con Carlota Corredera al frente del espacio.

## Paz Padilla: «Soy un animal herido»

«Hoy hace una semana que perdí al amor de mi vida», escribió ayer en su cuenta de Instagram Paz Padilla, quien el pasado 19 de julio perdió a su marido a causa de un cáncer. «Ahora estoy de retiro, atravesando el desierto más duro de mi vida, donde solo veo piedras en el camino. Soy un animal herido, pero avanzando». ●

## Sergio Ramos y Pilar Rubio presentan a su hijo Máximo

Sergio Ramos y Pilar Rubio dieron ayer la bienvenida a su cuarto hijo, Máximo Adriano, que nació a las 18.56 horas en Madrid, tal y como anunció el futbolista en su cuenta de Instagram.

«Inmensamente felices de poder presentaros a Máximo Adriano. Ha pesado 3,270 kg. Mamá y bebé están perfectos. Pilar Rubio, siempre orgulloso de ti, mi vida. ¡Te quiero con locura!», escribió el capitán del Real Madrid,

unas palabras que acompañó junto a una fotografía en la que aparecen los tres. En un mensaje casi idéntico, la presentadora también se deshacía en elogios hacia su marido: «Gracias por estar siempre, Sergio. ¡Te quiero!», escribió la madrileña, quien estos últimos meses se ha volcado en compartir con sus seguidores la rutina de ejercicios que ha llevado a cabo durante el embarazo.

Con la llegada de Máximo



Pilar Rubio y Sergio Ramos junto a su hijo Máximo. INSTAGRAM

Adriano, ya son cuatro los hijos varones que tiene en común la pareja, que siempre quiso una familia numerosa y una niña entre ellos, aunque esta vez tampoco ha podido ser. El más pequeño llega tras Sergio Junior, que tiene ahora seis años, Marco, de cuatro, y Alejandro, de dos.

En las entrevistas que concedieron estos últimos meses, los dos admitieron que la elección del nombre del nuevo miembro de la familia era un tema delicado en el que no se ponían de acuerdo porque cada uno se decantaba por una opción diferente. Pe-

ro parece que al final ha triunfado el nombre compuesto de Máximo Adriano. Para este cuarto embarazo, además, la madrileña aseguró a *Hola* que no se había preparado nada. «No es lo mismo que siendo madre primeriza. Con el cuarto dices: meto esto en la bolsa y voy para el hospital».

La historia de Pilar Rubio y de Sergio Ramos se remonta a 2012, cuando el futbolista y la presentadora iniciaron un romance que no acabaría en boda hasta 2019, cuando se dieron el 'sí, quiero' en una espectacular ceremonia que paralizó Sevilla. ●

## TELEVISIÓN

# Una vuelta por España con Camela, Michel y una bicicleta



'Typical Spanish' pone a prueba los conocimientos sobre nuestro país de seis famosos con humor y diversión

R.C.  
cultura@20minutos.es / @20m

El concurso del verano de la televisión pública, *Typical Spanish*, sigue sin defraudar. En esta ocasión, el grupo Camela será el encargado de abrir el programa y ejercerá de hilo conductor con temas como el mítico *Cuando zarpa el amor*, que han rescatado ahora para su disco *Rebobinando*.

Los nuevos equipos estarán formados por la cantante Diana Navarro, el actor Antonio Molero y el humorista Xavier Deltell, liderados por Vicky Martín Berrocal bajo el color azul, y por las actrices Ana Fernández

y Cayetana Guillén Cuervo y el cómico Paco Collado, con Florentino Fernández al frente y con el color rojo.

Entre las divertidas pruebas que tendrán que superar los concursantes, por ejemplo, estará la de *Lo vi en la tele*, en la que gracias al Fondo Documental de RTVE se recuperarán imágenes históricas como la escena entre los futbolistas Michel y Valderrama en 1991 en el Santiago Bernabéu.

También tendrán que completar dichos y refranes españoles mientras están subidos a una bicicleta estática para recorrer el *Camino de Santiago*. Y repasarán la geografía de nuestro país en *La Vuelta a España*, donde intentarán descifrar letra a letra el nombre de una localidad para luego ubicarla misma en el mapa. ●

**Cuándo y dónde**  
HOY, A LAS 22.05 H, EN LA 1 DE TVE.

## QUÉ VER HOY

### SERIES



#### Perdidos

ENERGY. 09.40 H

*Abandonados*. Los «otros» abandonan el campamento y Locke, tras su descubrimiento, se ha unido a ellos. Kate, drogada, es abandonada en la selva esposada junto con Juliet.



#### Curro Jiménez

LA 2. 13.40 H

*El secuestro*. Serie basada en el bandolerismo andaluz del siglo XIX, cuya acción se desarrolla en la Serranía de Ronda con el bandolero Curro Jiménez como protagonista.



#### Bones

DIVINITY. 20.30 H

La antropóloga forense Temperance Brennan tiene una extraordinaria habilidad para descifrar pistas en los huesos de las víctimas y dar respuestas a los casos más difíciles.

### CINE



#### 'Noche y día'

TELECINCO. 22.15 H

Tom Cruise y Cameron Díaz protagonizan *Noche y día*, una cinta que sigue la vida de una mujer cuando se ve atrapada en una aventura mortal e internacional.



#### 'El gurú de las bodas'

LA SEXTA. 22.30 H

A menos de dos semanas de casarse con la chica de sus sueños, Doug contrata a un falso padrino para su boda a través de una empresa que atiende a novios solitarios como él.



#### 'El pacto'

ANTENA 3. 23.00 H

El profesor Will Gerard (Nicolas Cage) y su mujer (January Jones) llevan una vida tranquila, pero una noche ella es víctima de una brutal agresión sexual.

### VARIOS



#### DOCUMENTAL

##### Koalas...

LA 2. 17.22 H

... una vida lenta en un mundo acelerado. Con la desaparición de los bosques de eucalipto, los koalas buscan refugio en los jardines de las urbanizaciones.



#### ACTUALIDAD

##### Documentos TV

LA 2. 23.30 H

*Jerusalén, la casa de Dios*. El templo de Jerusalén es lugar sagrado para judíos, cristianos y musulmanes, la cuna del conflicto árabe-israelí.



#### INVESTIGACIÓN

##### Crímenes imperfectos

LA SEXTA. 09.20 H

El programa se centra en el aspecto judicial de los crímenes, en cómo el dinero puede comprar la justicia y en la labor de los medios de comunicación.

## TOP RADIO...

La música que nos distingue [www.topradio.es](http://www.topradio.es)



## PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: [20M.ES/SERVICIOS](http://20M.ES/SERVICIOS)

**LA 1**  
06.00 Noticias 24 h.  
10.00 La mañana de La 1.  
13.00 Cocina al punto con Peña y Tamara.  
14.00 Info. territorial.  
14.10 Bloqueados por el muro.  
15.00 Telediario 1.  
16.15 El tiempo.  
16.30 Mercado central.  
17.20 Servir y proteger.  
17.50 Acacias 38.  
18.45 El cazador.  
19.35 España directo.  
20.30 Aquí la Tierra.  
21.00 Telediario 2.  
21.52 El tiempo.  
22.05 Typical Spanish.  
00.00 Viaje al centro de...

**LA 2**  
07.30 Inglés online.  
07.55 Documentales.  
08.45 La 2 Exprés.  
08.55 Documentales.  
12.00 Cine: *John, el bastardo*.  
13.40 El secuestro.  
14.45 Imperios de la plata.  
15.45 Saber y ganar.  
16.30 Documentales.  
20.00 La 2 Exprés.  
20.10 Documentales.  
22.00 Los pequeños asesinos de Agatha Christie.  
23.30 Documentos TV.  
00.30 Tu boca en los cielos.

**ANTENA 3**  
07.00 Más de uno.  
07.50 Noticias.  
08.55 Espejo Público.  
13.20 Cocina abierta.  
13.45 La ruleta de la suerte.  
15.00 Noticias.  
15.45 Deportes.  
16.02 Tu tiempo.  
16.30 Amar es para siempre.  
17.45 Ahora caigo.  
19.00 ¡Boom!  
20.00 Pasapalabra.  
21.00 Noticias.  
21.30 Deportes.  
21.40 El tiempo.  
21.55 El hormiguero.  
23.00 Cine: *El pacto*.

**CUATRO**  
07.00 Zapping surfers.  
07.50 Mejor llama a Kiko.  
08.25 ¡Toma Salami!  
08.55 El bribón.  
09.45 Alerta cobra.  
13.20 El concurso del año.  
15.15 Deportes.  
15.50 El tiempo.  
15.55 Todo es mentira.  
17.35 Cuatro al día.  
20.00 Cuatro al día 20 h.  
20.20 Deportes.  
20.25 El tiempo.  
20.30 First dates.  
21.40 First dates.  
22.55 En el punto de mira.  
03.35 Puro Cuatro.  
04.00 La tienda en casa.  
05.15 Puro Cuatro.

**TELECINCO**  
06.30 ¡Toma salami!  
07.00 Informativos.  
08.55 El programa del verano.  
13.30 Ya es mediodía.  
15.00 Informativos.  
15.45 Deportes.  
16.00 Sálvame limón.  
17.00 Sálvame naranja.  
20.00 Sálvame tomate.  
21.00 Informativos.  
21.45 El tiempo.  
21.55 Deportes.  
22.00 ¡Toma salami!  
22.15 Cine: *Noche y día*.  
00.30 Cine: *Un extraño acecha*.  
02.00 ¡Toma salami!

**LA SEXTA**  
06.00 Minutos musicales.  
07.45 ¿Quién vive ahí?  
09.20 Crímenes imperfectos.  
11.00 Al rojo vivo: previo.  
12.30 Al rojo vivo.  
14.00 La Sexta Noticias.  
14.55 Jugones.  
15.30 La Sexta Meteo.  
15.45 Zapeando.  
17.15 Más vale tarde.  
20.00 La Sexta Noticias.  
20.55 Estación Sexta.  
21.05 La Sexta Deportes.  
21.30 El intermedio.  
22.30 El taquillazo: *El gurú de las bodas*.  
00.35 Cine: *Proyecto 7*.  
02.10 Las primeras 48 h.

**CANAL SUR**  
08.00 Animales en familia.  
09.00 Buenos días.  
10.10 Tierra y mar.  
10.30 Toros para todos.  
11.30 La respuesta está en la historia.  
12.20 Campechanos.  
12.40 Los repobladores.  
13.40 Atrápame si puedes.  
14.30 Noticias 1.  
15.30 La tarde aquí y ahora.  
18.00 Andalucía directo.  
19.50 Cómetelo.  
20.30 Noticias 2.  
21.50 Atrápame si puedes.  
22.35 Esta es tu noche.  
01.10 Esto es lo que hay.

## HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

**Aries** Vas a estar muy pendiente de lo que más te interesa y quizá sea una oportunidad de trabajo, o al menos de un cambio que te favorece. Podrás demostrar de lo que eres capaz sin ningún tipo de problema si te lo propones.

**Tauro** Casi nunca te dejas llevar por la envidia, pero hoy puede que desees lo que tiene otra persona. No es sano, así que no te lo permitas. Solo te traerá problemas si te obsesionas con ello.

**Géminis** Cada vez que te pones a mirar a una persona que te ha dicho algo doloroso, te sientes mal o con pocas ganas de perdonarle, pero es mejor que no le des vueltas y pases página definitivamente. Es lo más sano para ti.

**Cáncer** Hay ciertas cosas que te van a favorecer hoy en el plano laboral. Quizá una persona deje su puesto por alguna razón y puedas sustituirla. Eso te sentará bien porque te demostrarás tus capacidades. Alguien te animará.

**Leo** Tu naturaleza se impone y hoy vas a estar con ganas de mandar y de que los que hay a tu alrededor te hagan caso sin cuestionarte. Procura no excederte. Deja que los demás participen y opinen.

**Virgo** Hoy no te importará alejarte de ciertas conveniencias sociales porque eso te va a suponer, en cierta forma, un alivio ya que has tenido tensión por intentar quedar bien en un grupo o delante de alguien con poder.

**Libra** Ya dejas atrás pruebas o exámenes que han supuesto nervios e incertidumbre. No debes temer los resultados porque realmente van a ser bastante buenos. Puedes mirar hacia el futuro. Podrías hacer lo que te apetezca.

**Escorpio** La Luna creciente en tu signo te proporciona un espíritu positivo e ímpetu y ganas para organizar lo que sea y compartir ese rato. Lo harás con mucha alegría y buen ánimo. Los detalles serán importantes, no los olvides.

**Sagitario** Tendrás que razonar con alguien que no es demasiado generoso para que ceda en algo relacionado con dinero, que quizá le corresponde por una herencia u otro asunto parecido. Utiliza la empatía para convencer.

**Capricornio** Adelantas un asunto para poder descansar algunos días incluso si no sales de vacaciones, al menos así sientes una liberación y puedes dedicarte a leer o a investigar un tema que te atrae mucho.

**Acuario** Es posible que no te apetezca mucho, pero tienes un compromiso al que debes acudir incluso si piensas que será una pérdida de tiempo. No lo será, encontrarás a alguien muy interesante en muchos sentidos.

**Piscis** Un desconocido puede enseñarte hoy un camino que no te esperabas. Esa pista será muy interesante y te hará ver otras maneras de contemplar la realidad. A partir de ahora encuentras algo interesante en lo personal.

📁 | HOY FIRMA

## Iñaki Ortega Renovarse o morir

En la semana en la que nos hemos dado de bruces con la crisis del turismo y las previsiones de destrucción de empleo, solo queda acordarse de Miguel de Unamuno y su genial afirmación: «El progreso consiste en renovarse». La decisión del Gobierno británico de exigir una cuarentena a los turistas que viajen a España ha asestado un duro golpe a los ya maltrechos datos de nuestra primera industria nacional. Canarias o Baleares sufrirán caídas de dos dígitos en su PIB, o lo que es lo mismo, cientos de negocios cerrarán y miles de trabajadores serán despedidos.

A partir de ahora todos los esfuerzos irán orientados a sostener esta fuente tan importante de riqueza y vendrá financiación a espuertas y millonarios planes de ayudas. Pero hace un siglo, Unamuno, sin saber que una pandemia castigaría a su país, adelantó la solución. Su llamada a renovarse se ha convertido en el popular dicho «renovarse o morir». Pero, antes de que nos empecemos a lamentar de ser españoles y nuestro mísero destino, conviene recordar que en todo el mundo renovarse e incluso reinventarse está detrás del éxito de empresas, países y profesionales.

Compañías suecas, americanas, francesas o japonesas lo han probado con éxito: Ikea empezó vendiendo bolígrafos y hoy es la referencia mundial en mobiliario, Coca-Cola era un jarabe medicinal antes de ser la bebida refrescante por excelencia, Peugeot ofrecía molinillos de café y ahora vende coches en los cinco continentes y Nintendo fabricaba barajas de cartas antes de liderar el negocio de las consolas de videojuegos.

El milagro de países como Corea o Israel tiene su base en saber renovarse y aprovechar las crisis como acicate. Corea pasó de ser más pobre que Ghana a uno de los diez países más ricos del mundo. La clave de este espectacular desarrollo es el continuo cambio; de la agricultura a la industrialización, de un modelo de importaciones a otro basado en la exportación, y de una competitividad de costes a otra centrada en la innovación.

La historia del milagro económico de Israel, escrito por los periodistas Senor y Singer, explica el éxito de una economía emprendedora que en apenas unas décadas pasó de ser un país agrario a una potencia tecnológica. ¿Cómo es posible conseguir ser el principal inversor del mundo en investigación y desarrollo por habitante siendo un territorio en guerra y sin recursos naturales? La respuesta es la innovación y el emprendimiento. Israel crea anualmente miles de empresas de alto potencial gracias a un perfecto ecosistema de sector público, universidades y talento con un denominador común: poner en cuestión lo establecido.

Pablo Isla abandonó una brillante carrera de abogado del Estado para probar fortuna en la empresa y hace pocos meses fue nombrado el mejor CEO del mundo por su trabajo en Inditex. Letizia Ortiz cumplió su sueño de presentar el informativo de referencia, pero lo dejó todo por ser la reina de su país. Ricardo Fisas fue despedido con cincuenta años, pero eso le llevó a crear la empresa Natura Bisse, referencia mundial en cosmética. Si Peugeot o Ikea no hubieran cambiado, estarían hoy cerradas. Sin una reinención radical, Corea o Israel no serían las economías que hoy admiramos. Quizás también nos hubiéramos perdido el liderazgo de Isla, Fisas o la reina Letizia. ¿A qué esperamos a hacer caso a Unamuno? ●

Iñaki Ortega es director de Deusto Business School y profesor de la UNIR



🔔 | COLUMNA

## Una de cada tres



Por **Eva Garzón**  
Responsable de migraciones de Oxfam Intermón

La primera vez que salí de casa después del confinamiento fue para encontrarme con las personas que, generosamente, habían accedido a formar parte de los contenidos del informe *Que lo esencial no sea invisible*, que publicamos recientemente en Oxfam Intermón.

Durante esas sesiones tuve la sensación de estar asomándome a los pilares que nos habían sostenido durante la pandemia, aprendiendo por primera vez de las muchas tareas invisibles y fundamentales que nos habían permitido seguir adelante. Estaba mirando los cimientos de la sociedad en la que vivo y, en gran parte, los construyen migrantes. El 60% de las personas que garantizan las tareas de hogar y los cuidados en España son mujeres migrantes, una parte de ellas todavía en situación administrativa irregular. Amalia ha perdido la cuenta de las personas a las que ha cuidado en 20 años, desde que llegó de Ecuador. Lo que sí sabe es que su trabajo es capital, no solo por su contribución directa sino porque además permite que otras mujeres se desarrollen en el mercado laboral. Moustapha nació en Costa de Marfil y recogió fruta en Huelva durante el confinamiento. Allí solo encontró a otros compañeros migrantes trabajando para asegurar que los alimentos seguían llegando a los supermercados.

Hoy sé también que, de no tomarse medidas, el efecto de la crisis hará que una de cada tres personas en situación de pobreza sea migrante. Tenemos la oportunidad no ya de recuperar la sociedad que teníamos, sino de construir la que queremos ser en adelante. Yo empezaría por cuidar sus cimientos, apostando por una regularización amplia de las personas migrantes, por medidas que les garanticen un trabajo digno y su acceso a la protección social. ●

🖋️ | LA VIÑETA

Por Nani



🔊 NOS DICEN LOS LECTORES

🐦 EN TWITTER

### Libertad y seguridad en tiempos de Covid

En la carta de Luis Maroto publicada el pasado jueves 23 de julio en esta sección, expresaba que estaba habiendo una culpabilización al ciudadano en relación a los rebrotes y que había que impedir que —con la excusa de que es por nuestro bien— esto diese lugar a una coartación de derechos y libertades. Sí comparto que desde los medios ha habido una exagerada criminalización del ciudadano; sin embargo, no veo propio escucharse en ello para hablar de libertad y derechos con tanta ligereza y tranquilidad. En situaciones de riesgo e incertidumbre (como la actual) considero necesario que prevalezca la seguridad de todos sobre las libertades individuales. Ponerse la mascarilla, respetar la distancia y seguir la normativa es un deber en esta situación de excepcionalidad, no una violación de libertades. **Mencia G. L., Madrid**

📧 Escríbenos a [lectores@20minutos.es](mailto:lectores@20minutos.es)

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

Lo de confinar a los habitantes de un sitio y dejar que los turistas vengan y se muevan a su antojo, sin cumplir las normas de protección, dice mucho y mal de este país. **BlancaCambro**

No sabemos si Yolanda Díaz y Monedero siguen siendo defensores de los escraches. **@B199216**

Si no hay negligencia por parte del Fuenlabrada, ¿por qué renuncian a pelear por la fase de ascenso? **@antxonpascual**

Me alucina el lleno de las playas sin turistas. Es un fenómeno poco explicado. **@puto\_verbenas**

**20 minutos**

Una publicación de  
**20 MINUTOS EDITORA, S. L.**

**HENNEO**

Directora  
**Encarna Samitier**  
Director de Opinión  
**Carmelo Encinas**  
Subdirectores  
**Jesús Morales y Raúl Rodríguez**  
Redactores jefe  
**Pablo Segarra y Álex Herrera**  
Redes **José Mª Martín Camacho**

© 20 Minutos Editora, S.L.  
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA  
**20 Minutos Editora, S.L.**

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Hortensia Fuentes** (directora general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor Mª Benito**. Administración **Luis Oñate**

**Madrid** Condesa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel.: 91 701 56 00

**Barcelona** Plaza Universitat, 3. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50

**Valencia** Xàtiva, 15. 46002 Valencia. Tel.: 96 350 93 38

**Andalucía** Plaza del Duque, 1. 41002 Sevilla. Tel.: 95 450 07 10

[20minutoseditora@20minutos.es](mailto:20minutoseditora@20minutos.es)

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** Bermont, Inicativas y CREA

Depósito Legal: M-10774-2012

SIGUE INFORMADO  
ESTÉS DONDE ESTÉS



SEA DONDE SEA CONÉCTATE Y ENTÉRATE  
DE TODO EN NUESTRAS NEWSLETTERS



Síguenos:



La edición impresa vuelve en septiembre

